

DIARIO BALEAR.

VIERNES 29 DE ENERO DE 1830.

San Francisco de Sáles.

Sale el sol á las 7 horas y 2 minutos: se pone á las 4 horas y 58 minutos.

ARTICULO DE OFICIO.

Real órden comunicada al Intendente general del ejército sobre admision de tambores y cornetas en los regimientos.

He dado cuenta al REY nuestro Señor del expediente original promovido en la Ordenacion del ejército de Navarra que V. S. dirigió á este ministerio de mi cargo con su oficio de 26 de setiembre de este año, manifestando que al comunicarse á los cuerpos por el Inspector general de infantería la Real órden de 19 de julio de 1828 para que los tambores y cornetas sobrantes quedasen reformados, previno dicho gefe que los que no tuviesen lugar en los cuadros quedasen de soldados, solicitando en consecuencia se declarase si han de considerarse los sobrantes en esta clase, aunque sean de menor edad, mediante á que la ordenanza de comisarios prohibe la filiacion de estos; y enterado S. M. de lo que con este motivo espuso el citado Inspector general de infantería, y conformándose con su opinion, se ha dignado resolver que los comisarios de guerra puedan admitir un limitado número de tambores ó cornetas para el reemplazo de aquellos á quienes faltan solo 15 meses para cumplir el tiempo, si son tambores, y dos años si fuesen cornetas, pudiendo estos reclutas ser menores de 16 años, pero mayores de 12, no gozando otro haber que el de soldados, y de modo que el total de plazas en el cuerpo no esceda el número de reglamento. De Real órden lo comunico á V. S. para su inteligencia y efectos consiguientes &c. Madrid 14 de diciembre de 1829.—
Zambrano. (G. de M.)

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUÍA.

Semlin 3 de noviembre.

Han circulado por aqui rumores muy diversos sobre la futura organizacion del gobierno de la Servia. Se dice entre otras cosas que las aduanas cerradas hasta ahora por el bajá de Belgrado se volverán á abrir por el gobierno servio.

Las guarniciones serán á la verdad formadas de las tropas turcas; pero se compondrán de los soldados regimentados, al paso que los que hasta el dia ocupaban las fortalezas pertenecian al pais: estas mudanzas parece que no agradarán á los habitantes turcos de la Servia; asi es que las familias de todas las clases se preparan á emigrar á la Romelia y á la Bulgaria. Las noticias de Andrinópolis de fecha del 20 de noviembre aseguran que se habian manifestado síntomas de peste.

Salónica 22 de noviembre.

Hasta ahora nada de cierto se sabe acerca de la evacuacion de Andrinópolis por los rusos. Mustai-bajá de Scodra, el cual debia tomar posesion de la capital de la Tracia, se halla con muy malas disposiciones contra sus habitantes á quienes acusa de traicion. No seria extraño que á pesar de todas sus garantías este caudillo de bárbaros se entregase á cometer algunos excesos reprecensibles. Los albaneses que manda han devastado mas de 60 aldeas y pueblos situados en las cercanías de Filipópolis, y todos cuantos se hallan en el camino que lleva el ejército de Mustai experimentarían la misma suerte. ¡Desgraciada de Andrinópolis si un poderoso brazo no se opone á los efectos de la venganza que medita! De que los clamores llegarán hasta el Sultan no queda duda, como tampoco de que Mustai-bajá pagará con su cabeza las calamidades que causase; pero los daños hechos no se repararán, sobre todo cuando se trata de la vida de los hombres y de la devastacion de una de las mas hermosas provincias del imperio otomano.

Los cristianos se hallan admirados y afligidos viendo á los rusos renunciar á una conquista tan fácil como la de Constantinopla. Echan la culpa á la política inglesa de que se haya prolongado la cautividad de los tracios, quienes han dado tantas pruebas de adhesion á los moscovitas. Tambien les ha sido muy sensible que el general Sabalkanski se haya negado, segun han sabido, á tener con el conde Capo d'Istria la entrevista que debia haberse verificado en Enos; y de esto deducen que el presidente será separado muy pronto de los negocios de la Grecia, la cual solo habrá levantado su cabeza libre para

encorbarla bajo del yugo de algun Príncipe extranjero, extraño á sus costumbres, á su idioma y á su religion. De este modo puede decirse que la Rusia ha combatido para hacer la paz al gusto de la Inglaterra, y que de sus victorias no sacará otro resultado que el placer de haber enarbolado sus banderas sobre el Propóntide; pero sin la satisfaccion de que el pabellon ruso haya puesto bajo su proteccion á las poblaciones que se manifestaron adictas á esta nacion.

VALAQUIA.

Bucharest 4 de diciembre.

De resultas del último temblor de tierra han quedado inhabitables 115 casas, entre ellas la del cónsul ingles, y 15 iglesias están tan maltratadas, que nadie se atreve á entrar en ellas. Kimpina, situada en el camino de Cronstadt, ha padecido á proporcion mas que Bucharest: su iglesia, que era nueva, y una casa grande han sido arruinadas: los demas edificios han padecido tambien. El invierno se manifiesta muy rigoroso, y el termómetro se mantiene constantemente entre 10 y 15 grados bajo cero.

Al verificarse la entrega de Giurgewo, se echaron de menos algunos enseres de la fortaleza, y los rusos escigieron que se repusiesen ó se les diese un equivalente.

Los rusos han evacuado por fin la ciudad de Andrinópolis, en la que han entrado 30 turcos. El bajá de Scútari se ha alejado de Andrinópolis con sus albaneses, pues los escesos que antes habia cometido han hecho que el Sultan rezele confiarle la custodia de aquella ciudad.

INGLATERRA.

Lóndres 22 de diciembre.

El dia 17 llegó al departamento de Negocios extranjeros un correo de gabinete, procedente de Ancona: trae pliegos de Mr. Dawkins, nuestro residente en Grecia; tambien los trae para el departamento de las colonias de sir Federico Adams, lord alto comisario de las islas Jónicas.

— El general O'Leary, que segun las últimas noticias de Colombia se halla ocupado en reprimir la insurreccion de aquel pais, es natural de Cork.

— Segun las cartas particulares que se han recibido de Holanda parece que se decia en Amsterdam que las negociaciones relativas al empréstito griego se habian malogrado, porque aquel estado no quiere reconocer ya los empréstitos antiguos. Consiguiente á este rumor habian bajado en aquella capital los bonos de Grecia.

— El *Times* dice que D. M. H. Aguirre habia sido electo presidente del senado que se instaló en Buenos Aires el 16 de setiembre, y vicepresidente el general Azcuénaga. Un acuerdo de dicho senado, firmado por el presidente y secretario, declara que las sesiones no serán públicas.

PORTUGAL.

Lisboa 3 de enero.

Con el mayor disgusto anunciamos que esta mañana á eso de las cinco se manifestó un violento

incendio en la parte occidental de la manzana confinante con el *Terreiro do Paço*, entre las calles de la *Plata* y de los *Franqueiros*. El buen servicio de las bombas, y los esfuerzos de la multitud de gente que acudió, evitaron felizmente que el incendio no se comunicase á los edificios contiguos, y que en la misma manzana en que comenzó no causase los estragos que se temian. Este resultado se debió sin duda á la actividad y desvelo que á todos los concurrentes, entre los cuales se contaban personas condecoradas, inspiró la augusta presencia de S. M., quien así que recibió noticia de esta desgracia, se dirigió á caballo al lugar del incendio, acompañado de su estado mayor y de su guardia, dando en esta ocasion, en que S. M. fué recibido con las aclamaciones del mas justo entusiasmo, nueva prueba de qué como verdadero padre de los portugueses procura suavizar los infortunios de sus leales vasallos.

En este instante, que son las cinco de la tarde, aun no se ha estinguido del todo el incendio; y mas adelante publicaremos los pormenores de tan desgraciado acaecimiento.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 28 de diciembre.

El dia 25 de este mes, falleció en Alcalá de Henares, el Escmo. Sr. D. Juan Caro, Teniente general de los Reales ejércitos, y Capitan general que fué de Castilla la Nueva, cuyos dilatados servicios le hicieron por mucho tiempo acreedor á las bondades de S. M.

En celebridad del agosto enlace de nuestros REYES, se han publicado en Valladolid los disticos siguientes:

CHRISTINA, eximium nomen, BORBONIA proles,
Et FERDINANDUM digna tenere virum;
Inclita Regina Hesperiae, pulcherrima formá,
Formá atque ingenio non habitura parem;
O decus! ó! salve nostrum, patriæque levamen:
O venias regni prompta medela malis!
En tibi concordi studio gratamur ovantes,
Plausibus & resonant omnia læta tuis.
Secundis regnâ auspiciis; Sponsumque precator,
Litibus ut statuat dissidiisque modum.
Clementem Regem clemens Regina juvabis,
Hispanisque tuis omnia fausta fluent.
Tu nobis solamen eris, tutela salusque;
Tu certè nobis otia tuta dabis.
Et tandem Hispanas clades finire licebit,
Consona si menti mens tua Regis erit.
Jam nunc ex nostris profugit discordia terris:
Protinus & pacis jam redit alma quies.
Gratia magna tibi, per quam concordia dulcis
Regnabit vinclis nunc stabilita novis.
In mare dum rivi current, dum Phæbus Olympo
Fulgeat cum stellis inter utrumque pelum;
Laudibus egregiis, Regina, ad sidera Iberi
Extollent nomen tempus in omne tuum.—J. C.

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES &c.

LITERATURA.

Estadística literaria de Alemania.

Se cuentan en toda la federación germánica doce mil quinientos autores ó escritores. Como el mayor número de las producciones de plumas tan diversas se compone de volúmenes pequeños, cuadernos, almanaques &c., cuyo despacho debe ser precisamente muy grande, para que tengan alguna utilidad los autores y los libreros. Se calcula que llegan á ciento ochenta y siete millones de pliegos, los que se imprimen todos los años. En este número no se comprenden las gacetas, y de consiguiente éstas forman otra gran masa que conviene añadir á las obras no periódicas. Este hecho prueba que se lee en Alemania mas que en otra parte alguna del mundo; aunque calculadas la población y las impresiones, parece que se lee todavía mas en los Estados Unidos.

En Alemania los compositores de libros no se aglomeran todos en las capitales como en otros países cultos é ilustrados. Hay escritores en casi todos los pueblos, y aun en algunas aldeas y casas de campo aisladas, en donde el escritor no tiene mas trato que con su biblioteca. Esta manera de vivir y trabajar redundaba en beneficio de las costumbres, y sus resultados manifiestan que no es en perjuicio del saber, ni de la imaginación. La *Alemania es el país de la reflexión*, dijo Madama Staël: y de esta espresion se puede deducir, que los escritores alemanes se distinguen por sus ideas profundas, sus esmeradas investigaciones y sus excelentes métodos. Por otra parte se sabe, que su erudición no está atrasada en ningún ramo, y lo que quizá no saben todos es que los alemanes no se limitan solo á grandes obras y escritos graves, sino que allí pululan lo mismo que en Francia los compendios, los prontuarios, los extractos &c. Hay para satisfacer á todos los gustos, y á todos los deseos, y no se echan en olvido los lectores superficiales.

EDUCACION PÚBLICA.

Escuela de las artes de Edimburgo.

Las escuelas de las artes ó de mecánica, establecidas en la gran Bretaña, prosperan y adquieren cada dia nuevo incremento, llegando actualmente su número á 78. Esto lo sabemos por el décimo sexto informe relativo á la de Edimburgo, que siendo la mas antigua, ha servido de modelo á todas las que luego se han establecido en Francia é Inglaterra (*). «Los habitantes de Edimburgo y los amigos de la humanidad, dice el autor del informe, nunca se interesarán demasiado en favor de una escuela que demostró, aun antes que fuese posible con-

(*). *La escuela mas antigua de este género, de que tenemos noticia que existe en Europa, es la que hemos visto en Hamburgo en 1799, en que se enseñaba la física, la geometría y la química á un gran número de artesanos por hábiles profesores.*

cebir la idea de su realidad, como se podia perfeccionar y elevar el estado moral é intelectual del hombre, y como se podia destruir el efecto funesto de la gran division del trabajo. Parece con efecto que se ha llegado á realizar lo que hace mas de cien años pedía el gran Tomas Moro. No hay en el dia persona alguna racional que no convenga en que una instruccion, proporcionada á las necesidades de las clases mas útiles, mas laboriosas y mas numerosas, no sea uno de los mayores beneficios de nuestro siglo. En efecto, cuanto mas vasta sea la carrera, mas considerable será el número de personas instruidas, mayor estension tomarán las ciencias y las nuevas mejoras, y mas numerosos serán los resultados verdaderamente útiles que se obtengan en favor de la especie humana. Nada entre los hombres ha distribuido con tanta igualdad la Providencia, como las facultades físicas é intelectuales; pero privadas de cultura quedan inertes, y no pocas veces llegan á ser perjudiciales cuando son mal dirigidas. Merced al nuevo principio de instruccion general, el artesano dotado de buena disposicion encuentra el medio de darle todo el desenrollo de que es susceptible. El camino de la fortuna le queda abierto, y puede llegar como Watt (*) á las mayores distinciones. Nadie en el dia, en vista de lo que pasa en Europa, y del esplendor y fuerza que tienen los estados civilizados y cultos, en oposicion con el envilecimiento y la degradacion de los países en que reina la ignorancia, como en muchos del Africa y del Asia, nadie repito, se atreverá á sostener que la falta de saber es un beneficio, y que en ella consiste la seguridad de los estados. No hay una sola persona de medianos conocimientos, que no esté convencida de que la prosperidad, la tranquilidad y la seguridad de un país se aumentan en razon de la instruccion que tiene la masa general.

Tales son los principios que animan el zelo de las personas ilustradas, que sostienen la escuela de las artes de Edimburgo. Las ciencias que en ella se enseñan al pueblo, y sobre todo á los artesanos, son la aritmética, la geometría, el álgebra, la mecánica, la química, la arquitectura y el dibujo. Dos horas de leccion se dan todas las noches, y todos los artesanos son admitidos á los cursos. Su número llegaba á últimos de 1828 á 255. Tienen á su disposicion, con ciertas precauciones, una biblioteca compuesta de un gran número de obras selectas, que se les facilitan tambien para leerlas en su casa. En el mismo año de 1828, se pusieron en circulacion 2670 volúmenes por este medio, el cual fomenta en las clases industriosas el gusto de la lectura, que luego prefieren á otras diversiones ruidosas y aun perjudiciales. Los premios que se les han distribuido, y los problemas difíciles que han resuelto, son pruebas no equivocadas de los progresos reales que se han hecho durante el espresado año, en la escuela para los artesanos de Edimburgo.

(*). *El que ha inventado ó reproducido, segun otros, la máquina de vapor.*

VARIEDADES.

FÁBULA.

El marrano y la raposa.

„¿En qué consistirá que yo no tenga
Un poco mas sutil entendimiento,
Y que cualquiera de los animales
Me aventaje en gran parte cuando menos?
El oso baila y hace habilidades,
Pagándose por verlas buen dinero:
El toro tiene en la arenosa plaza
Embelesado al público y atento:
Corcobos y corbetas da el caballo,
Ostentando sus ricos aderezos:
No tengo que decir las muchas cosas
De que es capaz el industrioso perro;
En fin todos me escuden y aventajan.
¿Cuál el busilis es de este misterio?“
Así reflexionaba un buen marrano
A la larga tendido en su chiquero;
Mas la astuta raposa que le oía,
Le sacó de sus dudas al momento,
Diciéndole fisona: „seo gorrino,
¿No adivina la causa del portento?
Pues no es otra, á mi ver, sino que usía
No hace mas que yantar y echarse sueños.“
¿Con cuántos la raposa estuvo hablando,
Cuando sacó de dudas al buen cerdo!

(C. L. y M.)

D. Joaquin Miranda, Ordenador de los Reales ejércitos, jefe de hacienda militar de este distrito.

Debiendo subastarse el suministro diario y repuesto de víveres para seis meses á los cuerpos de la guarnicion, compañías y confinados de la plaza de Ceuta, conforme á lo resuelto por S. M. en Real orden de veinte de setiembre de este año bajo las condiciones aprobadas al efecto, se dispuso anduviese al pregou por término de treinta dias, señalando para el primer remate el dia de ayer treinta; pero celebrados los estrados y no habiéndose presentado licitadores, he mandado suspender el acto, señalando para continuarlo el jueves siete de enero prócsimo á las doce del dia en el despacho de esta Ordenacion, sito en el patio de la Contratacion, y para el segundo y último remate el treinta del mismo, en cumplimiento de lo espresamente mandado por S. M., en el concepto de que cada racion, con arreglo á los presupuestos formados por la junta de gefes de la guarnicion, debe consistir en la cantidad y especies siguientes.

Al Regimiento 6º de línea se le han de suministrar por plaza seis onzas de arroz ó de fideos alternando, seis onzas de garbanzos, una onza de aceite ó de tocino alternando, y á cada compañía cuartillo y medio de sal, libra y media de pimienta molido y doce cabezas de ajos.

Al Regimiento fijo de aquella plaza ocho onzas de arroz ó de fideos alternando, cuatro onzas de garbanzos, una onza de aceite ó de tocino alternativa-

mente, y para cada compañía cuartillo y medio de sal, libra y media de pimienta y doce cabezas de ajos.

A la brigada de artillería seis onzas de arroz ó de fideos, seis onzas de garbanzos, dos de tocino, y para cada compañía libra y media de sal, una libra de pimienta y doce cabezas de ajos.

Al depósito de Cataluña, brigadas de artesanos y faeneros, y presidiarios cuatro onzas de arroz ó fideos, cuatro onzas de garbanzos, cuatro onzas de habichuelas, una onza de aceite ó de tocino alternando, media onza de sal por plaza, y para cada cien hombres una libra de pimienta y ocho cabezas de ajos.

Cuyos víveres han de ser de buena calidad, y de produccion del reino. Lo que se avisa al público para que los que quieran hacer proposiciones acudan á verificarlo é instruirse de las condiciones á la la escribanía mayor de esta Ordenacion, donde estarán de manifiesto. Sevilla treinta y uno de diciembre de mil ochocientos veinte y nueve.—Joaquin Miranda.—Por mandado de S. S.—Juan Miguel Sanchez.

PALMA 29 DE ENERO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 28 PARA EL 29.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba.

De orden del Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salva lor Valencia.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada el dia 28 del corriente.

De Iviza el javeque guardacosta de la Real Hacienda S. Sebastian, su patron Juan Tur.

Despachada el 26. Para Valencia el laud Santo Cristo, su patron D. Antonio Nadal, con cerdos y la correspondencia.

Idem el 27. Para Tarragona el javeque S. Rafael, su patron Juan Bautista Santandreu, con géneros.

Para Barcelona la goleta de guerra española la Mahonesa, su comandante el alferéz de navío Don Carlos Orive, con trasporte de tropa.

Para Tortosa el javeque Ntra. Sra. de la Concepcion, su patron D. José Roca, en lastre.

AVISO.

El 1º de febrero saldrá para Barcelona el javeque correo S. Miguel, su capitan D. Miguel Oliver: admite carga y pasajeros.

Los que estuvieron abonados á luneta en la última temporada de óperas y quieran retenerla para las dos funciones de domingo y martes prócsimo del espectáculo anunciado en el número de ayer, se servirán dar aviso en la casa de Comedias hoy ó mañana desde 10 á 12 por la mañana y de 4 á 5 por la tarde, pues no haciéndolo se venderán las lunetas dejadas al primero que se presente.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.